



LA UE EN TITULARES

ACTUALIDAD EUROPEA: selección de noticias

(del 16 al 22 de septiembre de 2023)

Transporte: principales resultados del Consejo informal TTE de Barcelona

22/09 La reunión de los ministros de transporte de los Veintisiete concluyó con la firma de la Declaración de Barcelona, un compromiso de la UE con la movilidad como motor de la cohesión social y territorial y herramienta para la mitigación de las desigualdades tanto en núcleos urbanos como en áreas poco pobladas. En cuanto a la movilidad rural y transfronteriza, los ministros defendieron la adopción de soluciones de movilidad adaptadas a las realidades de cada territorio, haciendo hincapié en la participación ciudadana. Asimismo, a lo largo de la jornada se puso el foco en las zonas de la UE en peligro de despoblación, reconociendo la falta de infraestructuras o de opciones de transporte como factores que inciden negativamente en la creación y la actividad empresarial. Por último, la presidencia española del Consejo impulsó el debate sobre la seguridad en el transporte y, específicamente, la vial, así como el papel de la mujer en el sector. Por su parte, la ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana en funciones, Raquel Sánchez, destacó el compromiso de los Veintisiete para consolidar la conectividad en Europa. [Más información](#)

Fondos NextGenerationEU: quinto informe de seguimiento de CEOE

21/09 Con vistas a la recepción de los 94.000 millones € restantes de los fondos NextGenerationEU, CEOE considera fundamental reajustar el avance de los hitos y objetivos del Plan durante la negociación de la Adenda para dar un mayor protagonismo al sector privado y a la gestión autonómica. Hasta la fecha, de los 37.036 millones € recibidos en concepto de subvenciones, según los últimos datos oficiales se han adjudicado fondos por valor de 27.300 millones €, con las empresas siendo beneficiarias directas del 48%. Así, CEOE defiende, entre otras, la incorporación de bonificaciones fiscales o el establecimiento de moratorias y aplazamiento de pagos a la Seguridad Social y a Hacienda para garantizar la liquidez, financiación y la solvencia para las PYME. Se pide además dar un impulso a los Proyectos Importantes de Interés Común (IPCEI), de forma que se fortalezca la autonomía estratégica de España a nivel europeo; para lo que resulta fundamental definir los sectores y capacidades clave a nivel territorial para impulsarla. En esta ocasión, el quinto Informe incluye también un análisis monográfico de los fondos destinados a recursos hídricos en España. Como próximos pasos, el Gobierno debe solicitar a la Comisión Europea el cuarto desembolso, por valor de 10.000 millones €. [Más información](#)

CESE: Sesión Plenaria de septiembre del Comité Económico y Social Europeo

20-21/09 El Pleno del CESE debatió sobre la revisión del Marco Financiero Plurianual (MFP) con el comisario europeo de Presupuesto y Administración, Johannes Hahn, y sobre el apoyo y financiación de la sociedad civil en el ámbito de los derechos fundamentales en los Estados miembros y países candidatos, asuntos sobre los que se aprobaron dictámenes. También se adoptaron los dictámenes exploratorios solicitados por la presidencia española del Consejo relativos al Mecanismo de Recuperación y Resiliencia y la política de cohesión y al euro digital y el curso

legal de los billetes y monedas en euros, cuyo ponente fue el consejero del Grupo de los Empresarios (Grupo I) Antonio García del Riego. Otros dictámenes adoptados fueron los relativos a la Plataforma STEP; el paquete de reformas aduaneras; el paquete de patentes; las pausas y períodos de descanso mínimos en el sector del transporte discrecional de viajeros (con un contradictamen del Grupo Empresarios); las emisiones de CO2 de los vehículos pesados; unas orientaciones para las políticas de empleo y la estrategia mundial de la UE en materia de salud. [Más información](#)

Competitividad: mensajes de BusinessEurope al Consejo de Competitividad de 25 de septiembre

20/09 En su carta a los ministros de competitividad, BusinessEurope celebra el impulso de la presidencia española del Consejo al debate sobre competitividad, aunque pidió poner el foco en resultados tangibles. Propuso extender las evaluaciones de impacto más allá de las propuestas legislativas individuales, incluyendo consideraciones sobre competitividad en todos los procesos legislativos y de elaboración de políticas, y considera que el Consejo de Competitividad y el trío presidencial deben tener un papel importante en la supervisión de la aplicación del examen de competitividad. Por otro lado, incide en la preocupación por el hecho de que la política de normalización esté menoscabando el mercado único por una “judicialización” de las normas armonizadas creadas. En este sentido, argumentó que esto puede resultar en el fin del modelo de colaboración público-privada que ha permitido a la UE ser líder en estandarización gracias al *know-how* de la industria. Por ello pidió al Consejo tomar medidas para garantizar el futuro interés de las empresas en participar en este proceso y asegurar la alineación con los estándares internacionales para proteger el modelo de normalización europeo, que es uno de los pilares fundamentales del mercado único. [Más información](#)

Transporte: recomendaciones de BusinessEurope sobre la Red Transeuropea de Transporte (RTE-T)

20/09 BusinessEurope remitió una carta a la presidencia española del Consejo de cara al comienzo de las negociaciones interinstitucionales sobre la revisión del Reglamento relativo a la RTE-T. En el texto se pone de manifiesto la falta de ambición por parte del Consejo en su propuesta de diseño, financiación e implementación. Se pide a la presidencia española: (i) abogar por un mayor compromiso financiero tanto a nivel europeo como nacional, (ii) garantizar un calendario ambicioso para su compleción, (iii) fortalecer las distintas herramientas de gobernanza, (iv) mayor disponibilidad y desarrollo de terminales multimodales de mercancías, (v) afrontar los retos relacionados con la seguridad en las áreas de estacionamiento, (vi) garantizar una mayor integración de los nodos urbanos y (vii) alinear las ambiciones de la RTE-T con las relativas a las normas UE sobre el despliegue de infraestructuras para combustibles alternativos (AFIR). [Más información](#)

Ampliación: hoja de ruta francoalemana con propuestas de reforma de la UE sobre ampliación

19/09 Con vistas a alimentar el debate sobre cómo reformar la política de ampliación de la UE, Francia y Alemania presentaron un non-paper de recomendaciones orientado a aumentar la capacidad de acción de la UE, preparar las futuras adhesiones y fortalecer el Estado de derecho y la legitimidad democrática. El texto aboga por (i) reformar los procesos de toma de decisiones del Consejo, pasando de la unanimidad a la votación por mayoría cualificada; (ii) cambiar a un sistema de “quintetos” de presidencias rotatorias del Consejo (en lugar de los actuales tríos); (iii) reducir el tamaño del Colegio de Comisarios a dos tercios de los Estados miembros; (iv) armonizar las leyes electorales sobre las elecciones europeas en todos los Estados miembro y (v) aumentar el presupuesto de la UE para hacerlo más flexible, incluyendo la creación de nuevos recursos propios. Además, el texto se muestra favorable a establecer 2030 como fecha para nuevas adhesiones, como sugirió el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel. [Más información](#)

NextGenerationEU: segundo informe anual sobre el estado de implementación

19/09 La Comisión Europea publicó su segundo informe anual sobre la implementación del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR), herramienta principal del NextGenerationEU, cuando se cumplen dos años y medio de su creación. El documento recoge los avances logrados por los Veintisiete en materia de inversiones y reformas pactadas con el Ejecutivo europeo, además de destacar la oportunidad que han supuesto tanto la revisión de los planes como la inclusión de los capítulos REPowerEU. Hace hincapié en los progresos en la aplicación del MRR, el aumento de la transparencia y la protección de los intereses financieros de la UE. Hasta el momento, la Comisión Europea ha recibido 34 solicitudes de pago de 21 Estados miembros, con un desembolso de 153.400 millones €, y ha aprobado cuatro revisiones de planes nacionales, con otros 17 aún en proceso de estudio. [Más información](#)

Asuntos Generales: principales resultados del Consejo CAG de septiembre

19/09 El Consejo debatió sobre la inclusión del catalán, el euskera y el gallego en el Reglamento que regula el régimen lingüístico de la UE, tras la [solicitud](#) presentada por José Manuel Albares, ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación en funciones, a la presidencia del Consejo de la UE el pasado 17 de agosto. Albares [anunció](#) que el coste de la implementación de la medida en las instituciones europeas correría a cargo de España y que su despliegue se centraría en primer lugar en el catalán y seguidamente en las otras dos lenguas. Asimismo, los ministros iniciaron los preparativos de la reunión del [Consejo Europeo](#) de 26 y 27 de octubre, cuyos temas principales serán la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania, la revisión del Marco Financiero Plurianual (MFP), y los avances realizados para fomentar la competitividad de la Unión Europea. Además, se debatió sobre los avances en relación con el Estado de Derecho en los Estados miembro y las iniciativas recogidas en la [carta de intenciones](#) de la Comisión Europea sobre próximas iniciativas. [Más información](#)

Educación y juventud: principales resultados del Consejo informal de Zaragoza

18-19/09 Los ministros debatieron sobre cómo reforzar la participación de los jóvenes en los procesos de toma de decisiones y de diseño de políticas de la UE y sobre la necesidad de destinar más recursos económicos a la salud mental. Ione Belarra, ministra en funciones de Derechos Sociales y Agenda 2030, abogó por dar un papel central a los jóvenes en políticas como la emergencia climática, la salud mental, la igualdad de género, la precariedad o el acceso a la vivienda para conseguir una generación “más europeísta que nunca”. Otro asunto abordado fue el papel de la educación para fomentar los valores de la UE y cómo mejorar el acceso a la educación superior y reducir el abandono universitario de los estudiantes en situación de vulnerabilidad. Al respecto, Joan Subirats, ministro de Universidades en funciones, incidió en trabajar hacia itinerarios de aprendizaje más personalizados y que tengan en cuenta las situaciones de origen que dificultan el acceso a la universidad de los estudiantes. Asimismo, se posicionó a favor de una mayor implementación del sistema de microcredenciales para favorecer el acceso a la universidad de personas de todas las edades. [Más información: educación, juventud](#)

Agricultura y Pesca: principales resultados del Consejo AGRIPESCA de septiembre

18/09 El Consejo debatió sobre la gestión de las poblaciones de peces compartidas con Reino Unido y las consultas anuales con los Estados ribereños y Noruega. Sobre este último, el ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación en funciones, Luis Planas, criticó la postura unilateral del país nórdico para fijar totales admisibles de captura (TAC) y cuotas pesqueras que calificó de "inaceptables" para la UE. Asimismo, se debatió sobre los aspectos agrícolas de la propuesta de Directiva relativa a la salud del suelo, la situación actual de los mercados agrícolas en el contexto de la agresión rusa contra Ucrania y las negociaciones en curso de los acuerdos comerciales con Australia y Mercosur. Además, la presidencia española del Consejo invitó a los ministros a debatir sobre la visión a largo plazo para las zonas rurales de la UE, cuestión que se abordará durante el foro de alto nivel coorganizado junto con la Comisión Europea sobre política rural los próximos 27 a 29 de septiembre en Sigüenza. También se adoptó formalmente el Reglamento sobre disposiciones aplicables a la pesca en la zona del Acuerdo de la Comisión General de Pesca del Mediterráneo (CGPM) y una Decisión relativa a la dotación de asistencia financiera sobre catástrofes naturales a Italia, Rumanía y Turquía. *Más información*

Eurogrupo/ECOFIN: principales resultados de las reuniones del Eurogrupo y el Consejo informal de Asuntos Económicos y Financieros

15-16/09 Celebradas en Santiago de Compostela, la reunión del Eurogrupo del viernes trató el estado macroeconómico y la coordinación de políticas de la zona euro, apostando por mantener una posición fiscal prudente. Además, aprobó provisionalmente la candidatura de Piero Cipollone para sustituir a Fabio Panetta en el Comité Ejecutivo del BCE, y se hizo balance de los avances en la ratificación del Tratado del Mecanismo Europeo de Estabilidad. Por su parte, la reunión informal ECOFIN se centró en la reforma de las reglas fiscales de la UE. La vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos y Transformación Digital en funciones, Nadia Calviño, señaló que existe un compromiso por llegar a un acuerdo antes de final de año, con un avance a nivel técnico que alcanza el 70% del nuevo Reglamento. También se abordó la protección de los bienes públicos europeos y la competitividad empresarial, ambas en el marco de la definición de la autonomía estratégica abierta. En esta línea, se celebró por primera vez una reunión conjunta con los homólogos de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) (*ver debajo*). *Más información: [Eurogrupo](#), [ECOFIN](#)*

América Latina y el Caribe: principales resultados de la reunión de ministros de Economía y Finanzas UE-CELAC

15-16/09 En el marco de las reuniones Eurogrupo y del Consejo informal de ECOFIN en Santiago de Compostela, la presidencia española del Consejo y el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF) coorganizaron la primera reunión entre los ministros de Economía y Finanzas de la UE y de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). El objetivo del encuentro fue, por un lado, abordar la Agenda de Inversiones Global Gateway, presentada durante la pasada Cumbre UE-CELAC (17-18/07), que prevé 45.000 millones € de inversión hasta 2027 para impulsar la transformación verde, digital y social de América Latina y el Caribe. En este sentido, se validaron nueve proyectos emblemáticos incluidos en el Global Gateway y enfocados a la protección de la Amazonía, el control del sargazo en la región del Caribe, el desarrollo de sistemas de agua potable en Ecuador, Perú y Uruguay, la transición energética en Chile y México, y el transporte público sostenible en Colombia y Costa Rica. Por otro lado, se debatió sobre la reforma de la arquitectura financiera global de cara a mantener una red global de seguridad financiera. En este sentido, los ministros examinaron diferentes vías para avanzar en el debate previsto durante las

próximas reuniones anuales del Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (entre el 9 y el 15 de octubre) en Marrakech. [Más información](#)

PRESIDENCIA ESPAÑOLA DEL CONSEJO: síntesis de los debates en comisiones parlamentarias sobre las prioridades de la presidencia rotatoria del Consejo (18-20/09)

- **Prioridades en el ámbito económico y fiscal.** La vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos y Transformación Digital en funciones, Nadia Calviño, reiteró ante la comisión parlamentaria ECON la voluntad de los Veintisiete de alcanzar un acuerdo sobre la revisión del marco de gobernanza económica de la UE antes de final de año, apostando por normas que permitan reducir los niveles de deuda y déficit a la vez que se invierte en la doble transición. Calviño apuntó al Consejo ECOFIN de 17 de octubre como fecha en la que se debatirá un primer texto consolidado. Asimismo, identificó como dosieres prioritarios para la presidencia española del Consejo: la revisión intermedia del marco financiero plurianual 2021-2027, la culminación de la Unión Bancaria y la Unión de los Mercados de Capitales, la lucha contra el blanqueo de capitales y la evasión fiscal, el impulso de la competitividad empresarial y el refuerzo del marco de gestión de las crisis bancarias. Entre los eurodiputados que participaron en el debate, José Manuel García-Margallo (PPE) planteó la posibilidad de incluir una regla de oro a ciertas inversiones en las nuevas reglas fiscales; Jonás Fernández (S&D) defendió la necesidad de lograr una posición fiscal agregada coherente; Eva Poptcheva (Renew) instó al Gobierno a publicar la lista de 100 mayores beneficiarios de los fondos de recuperación y resiliencia y Ernest Urtasun (Verdes) pidió avances en el dossier relativo a las sociedades pantalla en el Consejo ECOFIN. [Más información](#)
- **Prioridades de mercado interior y consumo.** La comisión parlamentaria IMCO contó con las intervenciones de Pascual Navarro, secretario de Estado para la Unión Europea, y de Rafael Escudero, secretario general de Consumo y Juego. Sobre el mercado interior, Navarro subrayó la importancia de seguir profundizándolo como medio para impulsar la competitividad de la UE, en línea con dos grandes prioridades del semestre español: la autonomía estratégica abierta y la reindustrialización de la UE. En cuanto a expedientes concretos, la presidencia española priorizará, entre otras, las propuestas sobre el Instrumento de Emergencia del Mercado Único (SMEI), ecodiseño y alquileres de corta duración. Sobre esta última, la eurodiputada Laura Ballarín (S&D) incidió en que el turismo es importante, pero también es necesario abordar la gentrificación y las dificultades de acceso a la vivienda. Por su parte, el Grupo PPE declaró que es esencial llegar a un acuerdo cuanto antes sobre el SMEI y la Ley de Inteligencia Artificial. En el ámbito de consumo, Escudero expuso que las prioridades son asegurar la protección de los consumidores vulnerables, reforzar los derechos de los consumidores en la transición verde y adaptar la normativa de consumo a la transformación digital. De este modo, la presidencia española impulsará particularmente las propuestas relativas al empoderamiento de los consumidores, el derecho a reparar y la responsabilidad por productos defectuosos. [Más información](#)
- **Prioridades en los ámbitos de las TIC y las telecomunicaciones y la industria.** La comisión parlamentaria ITRE invitó a una comparecencia conjunta a Nadia Calviño, vicepresidenta primera y ministra de Economía y Transformación Digital en funciones y Héctor Gómez, ministro de Industria, Comercio y Turismo en funciones. Sobre política de TIC y telecomunicaciones, Calviño indicó que la prioridad es avanzar en la negociación de las propuestas sobre Inteligencia Artificial, Ciberresiliencia, Infraestructuras de Gigabit (cuyo mandato se esperaría para noviembre), Identidad Digital Europea, Interoperabilidad y el paquete de ciberseguridad. En cuanto a industria,

Gómez incidió en seguir impulsando la nueva revolución industrial en la UE, así como el fortalecimiento de la autonomía y resiliencia de las cadenas de suministro. Además, expresó la voluntad de la presidencia española de acordar en diciembre un mandato negociador en el Consejo sobre el Reglamento de la Industria de Cero Emisiones Netas. La eurodiputada Pilar del Castillo (PPE) insistió en la importancia de poner el acelerador en los expedientes pendientes, en particular las propuestas sobre identidad electrónica y la IA cuyos trílogos comenzaron con la presidencia sueca. La eurodiputada Lina Gálvez (S&D) incidió en la importancia de la propuesta sobre ciberseguridad para “nuestra autonomía estratégica”, posición que la vicepresidenta primera del gobierno compartió. [Más información](#)

- **Prioridades en investigación, innovación y espacio.** La comisión parlamentaria ITRE invitó a la ministra de Ciencia e Innovación en funciones, Diana Morant, quien señaló como prioritario el impulso a la cooperación internacional en ciencia y la asociación de terceros países en el marco de Horizonte Europa, con especial mención al instrumento PRIMA por su valor para la diplomacia científica para el Mediterráneo. Informó además que la presidencia española del Consejo fomentará el uso de la base científica para la elaboración de políticas y toma de decisiones en la UE. Además, dentro de la Nueva Agenda Europea de Innovación, defendió la necesidad de potenciar la consolidación y colaboración transfronteriza por medio de los ecosistemas de innovación geográficamente dispersos en la UE. Por último, en materia espacial, se apostará por el uso justo, pacífico y sostenible del espacio, se avanzará en el dossier relativo a la gestión del tráfico aéreo y se trabajará para la celebración de una cumbre con América Latina. En el debate posterior, la eurodiputada Pilar del Castillo (PPE) urgió a poner fin a las dificultades a las carreras de los investigadores y Susana Solís (Renew) instó a explotar el potencial innovador de pequeñas industrias. Por su parte Lina Gálvez y Nicolás Casares (S&D) prometieron acelerar las negociaciones con el Consejo sobre PRIMA una vez éste adopte su posición y expresaron su preocupación por las disparidades nacionales y regionales en investigación e innovación en Europa. [Más información](#)
 - **Prioridades en migración.** José Luis Escrivá, ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones en funciones, expuso ante la comisión parlamentaria LIBE que durante este semestre se trabajará para fomentar la migración legal, ordenada y segura mediante el impulso de vías laborales y de formación y con vistas a crear una estrategia a largo plazo que tenga la dimensión económica como un elemento central. Además, se realizarán esfuerzos para fomentar la integración e inclusión de personas migrantes y dar respuesta a las necesidades de las personas desplazadas por la guerra en Ucrania. En el debate posterior, Javier Moreno (S&D) pidió dar mayor visibilidad a instrumentos europeos como la Tarjeta Azul de la UE (*blue card*) o el futuro permiso único para que realmente sean efectivos. Por su parte, el Grupo Renew abogó por crear una ley europea de migración para gestionar la migración laboral legal a la UE y pidió que se tomen medidas para que los refugiados de terceros países puedan trabajar poco después de su llegada a la UE, para los provenientes de Ucrania. [Más información](#)
 - **Prioridades en materia de cohesión.** En su comparecencia ante la comisión parlamentaria REGI María Jesús Montero, ministra de Hacienda y Función Pública en funciones, explicó que la presidencia española trabajará para flexibilizar la política de cohesión y reducir la carga burocrática, impulsando una reflexión sobre la necesidad de aplicar el principio de auditoría única para los fondos europeos. Asimismo, realizará esfuerzos para que la política de cohesión más allá de 2027 tenga en cuenta el contexto de cada región y se fomente la cooperación administrativa, haciendo también de esta política una herramienta para la resiliencia de la UE. La eurodiputada Isabel Benjumea (PPE) abogó por agilizar la ejecución de los fondos europeos, a su juicio causada en parte por no hacer partícipes a las regiones y entidades locales en su diseño. Por su parte, Susana Solís (Renew) incidió en la necesidad de simplificar las cargas burocráticas, eliminando duplicidades para ciudadanos y empresas, y propuso
-

la creación de un portal único para recoger la información sobre todos los fondos europeos (entre ellos los de cohesión, los NextGenEU). *Más información*

- **Presentación de las prioridades sobre agricultura y pesca.** En su intervención en la comisión parlamentaria AGRI, el ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación en funciones, Luis Planas, destacó como objetivos prioritarios: (i) mantener el apoyo a Ucrania a través de los corredores de solidaridad de la UE y (ii) avanzar tanto en el debate sobre las nuevas técnicas genómicas como en los trabajos relativos las propuestas de Reglamento relativas al uso sostenible de productos fitosanitarios y a las indicaciones geográficas de bebidas espirituosas y productos agrícolas. En la comisión PECH señaló tres prioridades sobre pesca: (i) acordar las cuotas pesqueras plurianuales para 2024, (ii) promover la descarbonización y modernización de la flota pesquera y el relevo generacional y (iii) visibilizar el reconocimiento del papel estratégico de la pesca y la acuicultura en la seguridad alimentaria. El Grupo PPE pidió medidas de protección a los agricultores frente a la competencia desleal de terceros actores y subrayó la necesidad de adoptar medidas de apoyo al sector de la pesca adaptadas al contexto actual. En esta línea, Izaskun Bilbao (Renew) hizo hincapié en la necesidad de financiar nuevas tecnologías que permitan la descarbonización del sector pesquero. Por su parte, Clara Aguilera (S&D) incidió en la importancia de que la sostenibilidad medioambiental no perjudique la rentabilidad de la producción agrícola y abogó por la reforma de la Política Pesquera Común (PPC). *Más información: Agricultura; Pesca*
 - **Prioridades sobre política comercial internacional.** El ministro de Industria, Comercio y Turismo en funciones, Héctor Gómez Hernández, señaló ante la comisión parlamentaria INT como ejes prioritarios: (i) afianzar las relaciones comerciales con socios estratégicos como EEUU, (ii) continuar con la reforma de la OMC y (iii) avanzar en la firma y ratificación de los acuerdos comerciales con Chile, México y Mercosur. Sobre este último, el eurodiputado Jordi Cañas (Renew) insistió en la necesidad de un mayor compromiso para alcanzar su ratificación antes de finales de año. Por su parte, Inmaculada Rodríguez Piñero (S&D) destacó la ventana de oportunidad que representa el “semestre español” para llegar a un acuerdo renovado con México y acogió con satisfacción la apuesta de la presidencia española del Consejo por la reindustrialización y la mejora de la competitividad de la UE a través de la apertura comercial. En este sentido, Gabriel Mato (PPE), hizo hincapié en la necesidad de encontrar un equilibrio entre los instrumentos de defensa comercial de la UE para evitar que la imposición de nuevas obligaciones y costes a las empresas extranjeras y europeas dificulte tal apertura. *Más información*
 - **Prioridades en transporte y turismo.** La ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana en funciones, Raquel Sánchez, y el ministro de Industria, Comercio y Turismo en funciones, Héctor Gómez, comparecieron de forma conjunta ante la comisión parlamentaria TRAN. Sanchez apuntó al transporte intermodal, la revisión de la Red Transeuropea de Transporte (RTE-T), el Cielo Único Europeo, el paquete de seguridad vial y la Directiva sobre pesos y dimensiones de vehículos pesados como dossieres prioritarios para la presidencia española para avanzar en el Consejo. Además, subrayó el papel del transporte como herramienta de cohesión social y territorial. Por su parte, Gómez defendió la apuesta por la Agenda Europea de Turismo 2030, la necesidad de encontrar un equilibrio residentes-turistas en zonas de alta incidencia turística, la importancia del intercambio de información sobre alquileres turísticos de corta duración o la inversión en formación de trabajadores y en la digitalización del sector. El eurodiputado Pablo Arias (PPE) instó a la inclusión de distintos nodos estratégicos españoles en la RTE-T. Isabel García (S&D) abogó por imprimir un carácter social y laboral en los debates sobre la sostenibilidad del sector turístico, e Inmaculada Rodríguez-Piñero (S&D) lamentó la falta de voluntad política a nivel nacional para impulsar la red de corredores. *Más información*
 - **Prioridades en el ámbito de defensa.** En su comparecencia ante la subcomisión parlamentaria SEDE la ministra de Defensa en funciones, Margarita Robles, apuntó al refuerzo de la capacidad europea de proteger a sus
-

ciudadanos y de proyectar seguridad en su entorno a través de la promoción de los valores de la UE. Se refirió al desarrollo de la Brújula Estratégica como marco de referencia sobre el que trabaja la presidencia rotatoria, basado en los principios de “actuar, proteger, invertir y asociaciones”, y que aborda la capacidad de la UE de actuar con autonomía y el refuerzo de la base industrial y tecnológica de la defensa. Asimismo, manifestó el apoyo a la promoción de la “Capacidad de Reacción Rápida”, con hasta 5.000 efectivos, y el compromiso con el apuntalamiento de la financiación común del Fondo Europeo de Apoyo a la Paz. Por último, destacó la complementariedad del concepto de autonomía europea con el papel de la OTAN. Los eurodiputados españoles Gabriel Mato (PPE) y Javier Nart (RE) mostraron, respectivamente, su preocupación por la inestabilidad en la frontera sur de la UE y por la incapacidad de la UE de proponer un criterio político alternativo al francés en el Sahel. [Más información](#)

- **Prioridades en igualdad y derechos de las mujeres.** En su comparecencia ante la comisión parlamentaria FEMM, Irene Montero, ministra de Igualdad en funciones, destacó tres grandes prioridades en materia de igualdad: combatir la violencia contra las mujeres, promover los derechos LGTBIQ+ y avanzar en asuntos relacionados con la igualdad de trato. En el debate posterior, Soraya Rodríguez (Renew) incidió en la necesidad de incluir la violencia de género en la lista de “eurocrímenes” del artículo 83 del Tratado de Funcionamiento de la UE para reforzar la base jurídica de propuestas como la Directiva relativa a la lucha contra la violencia contra las mujeres. Por su parte, el Grupo S&D pidió a la presidencia que impulse la Estrategia Europea de Cuidados. [Más información](#)

BREVES

- **Energía: lanzamiento de la tercera ronda de agrupación de la demanda de compra conjunta de gas (21/09)** La Comisión Europea lanzó una nueva oportunidad para que las empresas europeas registren hasta el 27/09 sus necesidades de compra de gas a través del mecanismo AggregateEU. La demanda colectiva se sacará a concurso en el mercado mundial los días 3 y 4 de octubre para que proveedores internacionales puedan presentar sus ofertas de abastecimiento. [Más información](#)
- **Nombramientos UE: el Consejo nombra a Iliana Ivanova nueva comisaria europea (19/09)** Tras el visto bueno por parte del Pleno del Parlamento Europeo de septiembre, el Consejo nombró oficialmente a Iliana Ivanova (Bulgaria) como nueva comisaria europea para la cartera de Innovación, Investigación, Cultura, Educación y Juventud. El nombramiento sucede tras la dimisión de Mariya Gabriel como comisaria y durará el resto del mandato de la Comisión, es decir, hasta el 31 de octubre de 2024. [Más información](#)
- **Mercado interior: la Comisión Europea pone en marcha la ventanilla única de notificación (19/09)** Esta plataforma tiene el objetivo de ser el punto centralizado para recibir las notificaciones de los Estados miembros relativas al funcionamiento del mercado interior, reduciendo así las cargas administrativas. Sin embargo, no abarca algunas cuestiones, como las notificaciones relativas a las obligaciones de información (reporting) y las relacionadas con las normas de competencia, los sistemas de alerta rápida o las medidas de transposición. [Más información](#)
- **Consumidores: acuerdo provisional sobre el empoderamiento de los consumidores para la transición verde (19/09)** El Consejo y el Parlamento Europeo llegaron a un acuerdo provisional sobre la propuesta de Directiva relativa al empoderamiento de los consumidores para la transición ecológica. El acuerdo añade las alegaciones injustas basadas en la compensación de gases de efecto invernadero a la lista de prácticas prohibidas e incluye medidas más estrictas contra la obsolescencia temprana, así como una etiqueta armonizada en la UE para informar sobre la garantía comercial de durabilidad ofrecida por los fabricantes. Ahora, ambos colegisladores deberán refrendarlo formalmente para la entrada en vigor de la Directiva. [Más información](#)

- **Fondos Recuperación: modificación del plan de recuperación italiano (19/09)** El Consejo adoptó una decisión de ejecución por la que se aprueba la modificación del Plan de Recuperación y Resiliencia de Italia, cuya solicitud fue remitida por su gobierno el pasado 11 de julio. Afecta a ocho medidas concretas en materia de inversiones y no altera las cuantías totales del plan original, que incluye 191.500 millones €, de los cuales 68.800 millones € son subvenciones y 122.600 millones € préstamos. [Más información](#)
- **Internacional: la Comisión Europea lanza el Grupo Consultivo Empresarial Global Gateway (18/09)** La Comisión Europea publicó el listado con los 60 miembros y 10 observadores que, inscritos de forma voluntaria, forman parte del Grupo Consultivo Empresarial Global Gateway (GG BAG). Entre los miembros del grupo, que asistirán a la Comisión Europea en la implementación de la estrategia Global Gateway, figuran BusinessEurope, Acciona, Iberdrola y Telefónica. Está previsto que la primera reunión del GG BAG se celebre el próximo 27 de septiembre. [Más información](#)
- **Digital: segundo diálogo de alto nivel UE-China sobre cuestiones digitales (18/09)** La Comisión Europea mantuvo un encuentro con el gobierno chino para abordar cuestiones como las plataformas y la regulación de datos, la IA, la investigación y la innovación, el flujo transfronterizo y uso de datos industriales o la seguridad de los productos vendidos en línea. El Ejecutivo defendió las normas globales e interoperables en el campo de las tecnologías de la información y la comunicación, pidiendo a su homólogo la garantía de un entorno empresarial justo basado en la reciprocidad. Se firmó asimismo el [Plan de acción](#) sobre la seguridad de los productos vendidos en línea, que busca intensificar el diálogo y la cooperación entre ambas partes. [Más información](#)
- **Mercado único/Competencias: consulta sobre el reconocimiento de cualificaciones (14/09)** Con el fin de abordar la escasez de mano de obra a la que se enfrenta la UE, la Comisión Europea abrió una convocatoria de datos sobre el reconocimiento de cualificaciones de nacionales de terceros países. Las partes interesadas podrán enviar comentarios hasta el 12 de octubre, con vistas a que la Comisión presente una propuesta de Recomendación durante el cuarto trimestre de este año. [Más información](#)

PARLAMENTO EUROPEO: principales resoluciones adoptadas en comisiones parlamentarias (18-20/09)

- **Presupuesto UE: posición provisional sobre la revisión intermedia del Marco Financiero Plurianual 2021-2027.** La comisión parlamentaria BUDG adoptó (23+, 3-, 3º) su proyecto de informe sobre la propuesta de revisión intermedia del MFP 2021-2027. Los eurodiputados piden un incremento de 10.000 millones € en el presupuesto para hacer frente a los retos sobre migración, seguridad tecnológica o la resiliencia ante futuras crisis. Se prevé que el Pleno de octubre vote su adopción definitiva. El Consejo aún no ha alcanzado un enfoque general de cara a la apertura de las negociaciones interinstitucionales. [Más información](#)
- **Nombramientos UE: aprobación provisional de la candidata a la presidencia del Consejo de Supervisión del BCE.** La comisión parlamentaria ECON aprobó (54+, 2-, 23º) provisionalmente la candidatura de la alemana Claudia Buch, vicepresidenta del Banco Federal Alemán, para sustituir al italiano Andrea Enria como presidente del Consejo de Supervisión del Banco Central Europeo. El Pleno de Estrasburgo ha de refrendar esta decisión antes de que sea definitivo su nombramiento. [Más información](#)
- **Medio Ambiente: posición provisional relativa al tratamiento de las aguas residuales urbanas.** La comisión parlamentaria ENVI adoptó (60+, 10-, 6º) el proyecto de informe sobre la propuesta de Directiva de tratamiento de las aguas residuales urbanas, con vistas a su adopción previsiblemente en el Pleno de octubre (2-5/10). Los eurodiputados proponen aumentar la reutilización, un mejor control del contenido de diversos elementos en las entradas y salidas de las plantas de tratamiento, así como establecer un sistema de responsabilidad ampliada del productor (RAP). El Consejo no tiene posición negociadora aún. [Más información](#)

- **Mercado interior: posición negociadora de IMCO sobre los alquileres de corta duración.** La comisión parlamentaria IMCO aprobó (31+, 0-, 1º) su proyecto de informe sobre la propuesta de Reglamento relativo a la recogida y el intercambio de datos sobre los servicios de alquiler de alojamientos de corta duración. La posición del Parlamento deberá ser refrendada por el Pleno (2-5/10) para poder comenzar las negociaciones con el Consejo, quien ya adoptó su mandato negociador el pasado 2 de marzo. [Más información](#)
- **Política comercial: adopción del proyecto de informe sobre el sistema de preferencias arancelarias generalizadas.** La comisión parlamentaria INTA adoptó por unanimidad (29+, 0-, 0º) el proyecto de informe sobre el Reglamento relativo al sistema de preferencias generalizadas (SPG), por el que se amplía la fecha de aplicación del mismo hasta el 31 de diciembre de 2027. Su voto en Pleno está previsto en octubre (16-19/10). [Más información](#)
- **Telecomunicaciones: posición provisional sobre infraestructuras gigabit.** La comisión parlamentaria ITRE adoptó (45+, 1-, 5º) la posición provisional del Parlamento sobre la propuesta de Reglamento sobre infraestructuras de gigabit, con la que la Comisión pretende acelerar el despliegue barato y eficaz de estas redes. Entre otras cuestiones, los eurodiputados defienden la eliminación de tasas para usuarios finales en llamadas intracomunitarias. Como próximos pasos, el Pleno deberá adoptarlo (fecha sin definir aún) y el Consejo acordar su posición negociadora para iniciarse los trilogos. [Más información](#)
- **Agricultura: adopción del proyecto de informe sobre el relevo generacional en el sector agrícola.** La comisión parlamentaria AGRI adoptó (43+, 0-, 1º) un proyecto de informe de propia iniciativa sobre el relevo generacional en las explotaciones agrarias de la UE. El texto incide en que los jóvenes agricultores deberían beneficiarse de tipos de interés más bajos y tener acceso a formación en competencias digitales, planificación empresarial y prácticas innovadoras. Está previsto que el informe se vote en el Pleno de octubre (16-19/10). [Más información](#)
- **Agricultura: adopción del proyecto de informe sobre una Estrategia Europea de Proteínas.** La comisión parlamentaria AGRI adoptó (33+, 9-, 3º) un proyecto de informe de propia iniciativa relativo a una Estrategia Europea de Proteínas. El texto insta a los Estados miembros a aumentar la producción de proteínas vegetales, diversificar las cadenas de suministro de alimentos y piensos de la UE y aliviar la carga regulatoria innecesaria para la producción de proteínas. Se prevé que el informe se vote en el Pleno de octubre (16-19/10). [Más información](#)

EUROSTAT: últimos datos sobre Producción industrial, Comercio internacional de bienes, Inflación y Producción de la construcción (13/09 – 20/09)

- **Producción industrial:** La producción industrial disminuyó en julio un -1,1% tanto en la zona euro como en la UE frente al mes anterior, lo que supone un -2,2% y -2,4% en comparación con el mismo periodo de 2022. Las variaciones de España, Alemania, Francia e Italia fueron del +0,2% (-1,9% frente a 2022), -1,6% (-2,5%), +0,8% (+2,8%) y -0,7% (-2,1%) respectivamente. [Más información](#)
- **Comercio internacional de bienes:** El comercio internacional de bienes registró un superávit de 6.500 millones € en la zona euro y de 4.900 millones en la UE en julio, frente al déficit de 36.600 millones y de 43.400 millones respectivamente registrados en el mismo mes de 2022. Así, la variación de las exportaciones de España, Alemania, Francia e Italia fue, respectivamente, del 3%, 3%, 7% y 2%; y de las importaciones del -4%, -5%, -1% y -6%, resultando en un saldo comercial de -23.000 millones € en el caso español. [Más información](#)
- **Inflación:** La inflación anual registró una tasa del 5,2% en la zona euro y del 5,9% en la UE en agosto, -0,1pp y -0,2pp respectivamente frente al mes anterior. En el mismo periodo de 2022, éstas se situaron en el 9,1% y el 10,1% respectivamente. El sector de los servicios fue, con 2,41pp, el que más peso tuvo sobre la inflación, seguido del de la alimentación, alcohol y tabaco (1,98pp) y de los bienes industriales no energéticos (1,19pp). En España, Alemania, Francia e Italia la inflación fue del 2,4% (2ª más baja), 6,4%, 5,7% y 5,5% respectivamente, +0,3pp, -0,1pp, +0,6pp y -

0,8pp frente al mes anterior. Por su parte, la inflación subyacente disminuyó 0,2pp para situarse en el 5,3% en la zona euro. [Más información](#)

- **Producción de la construcción:** Los últimos datos de Eurostat muestran un aumento mensual en la producción de la construcción de junio a julio del 0,8% en la zona euro y del 0,7% en la UE. Comparado con el mismo periodo de 2022, la producción varió un +1,0% y un +0,9% respectivamente. Las tasas de España, Alemania y Francia se situaron en el +1,2%, +2,6% y +0,6% respectivamente. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS (25 a 29 de septiembre de 2023)

CONSEJO DE LA UE

25/09 Consejo de **Competitividad** (Mercado Interior e Industria)

- Revisión de la legislación de la UE sobre la protección de los dibujos y modelos
- Reglamento Euro 7
- Debate de orientación sobre la función de los controles de competitividad en la formulación de propuestas legislativas.
- Informe del Foro Iberoamericano de Agencias Gubernamentales de Protección al Consumidor (Madrid, 13-14/09).
- Legislación farmacéutica de la UE desde el punto de vista de la competitividad (punto informativo).

25-26/09 Reunión informal ministerial de Cultura (Cáceres)

- Avanzar hacia una gestión sostenible del patrimonio cultural, el acceso universal a la cultura y su papel como elemento vertebrador del territorio.

27-29/09 Reunión informal ministerial del Consejo de Asuntos Generales-Política de cohesión, (Murcia)

- Sesiones de trabajo sobre preparación a la Ampliación
- Hacia una política de cohesión 2.0

28/09 Consejo de **Justicia y Asuntos de Interior** (Asuntos de Interior)

- Debates legislativos en curso sobre la reforma de la legislación de la UE en materia de asilo
- Dimensión exterior de la migración, incluida la cooperación con socios externos para gestionar las presiones migratorias.
- Cooperación con América Latina en materia de seguridad interior.
- Consecuencias de la agresión de Rusia contra Ucrania para la seguridad interior.
- Prórroga de la protección temporal para las personas que hayan huido de Ucrania tras el inicio de la guerra

PARLAMENTO EUROPEO

Semana de Comisiones Parlamentarias (agenda provisional)

25/09 Comisión de **Asuntos Económicos y Monetarios** (**ECON**)

- Información sobre las negociaciones interinstitucionales en curso
- Diálogo monetario con Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo
- Banco Central Europeo: Informe Anual 2023- Examen del proyecto de informe
- Creación de la Plataforma de Tecnologías Estratégicas para Europa («STEP») - Examen del proyecto de opinión y de las enmiendas

CESE

26/09 Comisión Consultiva de las **Transformaciones Industriales** (**CCMI**)

28/09 Sección de **Relaciones Exteriores** (**REX**)